
立法會 CB(1)2118/03-04(04)號文件  
 

二零零四年六月二十一日會議  

討論文件  

 

立法會公務員及資助機構員工事務委員會  

 

紀律部隊文職化可行性研究  

 

目的  

 
 本文件旨在向議員簡介在香港警務處、懲教署、香港海

關、消防處及入境事務處五支紀律部隊進行的文職化研究。  
 

背景  

 
2 .  為配合在二零零六至零七年度或之前把公務員編制縮減

至 16 萬個職位的目標，當局由二零零三年四月一日起實行全面
暫停招聘公務員的措施。只有在非常特殊的情況下，且得到由政

務司司長與財政司司長擔任聯合主席，並由公務員事務局局長出

任委員的委員會批准，當局才會考慮豁免暫停招聘的規定。  
 
3 .  四支紀律部隊（香港警務處、懲教署、消防處及入境事務

處）在二零零三年九月向委員會提出豁免申請，要求進行公開招

聘。委員會批准該四個部隊以公開招聘方式填補合共 560 個職
位，同時要求保安局局長進一步研究文職化的空間，以求更有效

地調配紀律人員及盡量減少從外招聘人手的需要。保安局局長在

二零零三年十二月委託政務司司長辦公室轄下的效率促進組協

助五支紀律部隊，即香港警務處、香港海關、懲教署、消防處及

入境事務處進行各部門內的文職化可行性研究。  
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文職化研究的目的  

 
4 .  近年紀律部隊一直有推行文職化的措施，藉以提高效率及

成本效益。現時的文職化研究正以這項持續措施為基礎，全面地

在五支紀律部隊同時進行，並得到作為政府管理顧問的效率促進

組提供專業意見。  
 
5 .   研究的目的，是要識別出可以由文職人員接任的工作，從

而調派曾受專門訓練的原任紀律人員到前線崗位，擔任能讓其發

揮所長的核心工作。文職化研究不會導致紀律人員人手過剩，而

要遣散人員，這也絶非啟動本研究的目的。當局並沒有為文職化

的職位數目預設目標數額。至於最後確定為可予文職化的職位，

其原任人員會被派填補需要其專門才能的現有或新設職位。在合

適情況下，文職化可起另一作用，就是吸納部份超額的文職人

員，例如一般職系人員。  
 

進行文職化研究  

  
6 .  五支紀律部隊在效率促進組的顧問服務協助下，在二零零

四年一月展開各自的文職化可行性研究，以期在二零零四年六月

左右完成。五支紀律部隊各自成立了督導委員會，負責就研究工

作給予研究小組指導及意見。督導委員會分別由各該紀律部隊的

副首長出任主席，成員來自部門管理層、效率促進組、保安局，

以及公務員事務局。在研究過程中，當局亦多方徵詢了職方的意

見（見下文第 9 段）。  
 
7 .  在各個部門成立的研究小組，其工作由效率促進組人員主

理，並由部門指派特定人員予以協助。文職化研究分兩階段進

行。在已完成的第一階段中，研究小組從宏觀角度檢視部門內所

有紀律職位的職責說明及實際工作，以探求文職化的空間。小組

經過第一階段研究，在五支紀律部隊共識別了超過 1  700 個可考
慮文職化的職位，供第二階段作進一步研究。這些職位的工作範

圍包括行政及後勤支援、系統管理、司機及接載服務、攝影、宿

舍事宜、場地管理、員工／公共關係、檔案管理、簽發文件、回

答市民查詢、資料搜集與分析、培訓和公眾教育等。    
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8 .  在第二階段，研究小組評估各個已識別的職位文職化的可

行性。考慮時的指導原則包括成本效益、推行是否容易、確保部

門執行核心職務的能力和效率、服務質素、不會造成遣散員工的

情況、具有容納健康欠佳員工的空間，及為應付緊急事件而需要

增援人手的彈性。除仔細檢視具體工作外，當局亦諮詢了主管人

員、中層管理人員、擔任有關職位的人員及員工組織。為制訂務

實的推行計劃，當局亦徵詢了部門管理層的意見。  
 
 

員工諮詢  

 
9 .  研 究 小 組 及 督 導 委 員 會 在 工 作 過 程 中 多 方 蒐 集 職 方 意

見：由研究小組進行實地視察、會見擔任有關職位的人員與其上

司，以及諮詢員工組織。並透過督導委員會的職方代表及／或其

他渠道，例如部門協商委員會或其他為職方安排的特別會議，向

職方簡介研究工作的進展，並徵詢他們對有關建議的意見。部門

管理階層和職方的意見已反映在第一階段的研究結果中。在第二

階段研究結束後及部門敲定建議提交保安局局長前，職方亦可就

效率促進組的文職化建議向部門管理層提出意見。  
 
 

目前情況  

 
10 .  五個紀律部門的研究小組已接近完成第二階段的研究，研

究小組將會在短期內向各督導委員會提交報告。  
 
11 .  第二階段的研究初步顯示，部分職位預期可於短期至中期

內予以文職化，例如安排由現有的超額文職職系人員在接受切合

職位需要的培訓後接任。部分職位則須分階段文職化，例如須待

現任人員以自然流失方式離職，因為以一些專業職位為例，現任

人員不宜調配到部門的其他崗位擔任核心工作或其他範疇的職

務。至於涉及增設新的部門文職職系的建議，當局須審慎考慮其

好處和成本效益，及是否符合人力資源管理的原則。預期在第二

階段完成後可予以文職化職位的數量將較第一階段為少。  
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未來路向  

 
12 .  督導委員會在進一步諮詢職方後，會完成建議內容，並向

部門首長提交文職化方案，以在二零零四年第三季呈交保安局局

長。保安局局長其後會向由政務司司長與財政司司長擔任聯合主

席、並由公務員事務局局長出任委員的委員會正式提交建議。  
 
13 .  當政府作出最後決定後，紀律部門將會推行該些獲接納的

建議。部門亦會為員工調配、招聘與培訓作準備，並把文職化建

議與其他部門措施作出協調。當局會適當地諮詢受影響員工、員

工組織及其他受建議轉變而影響的人士，並就有關事宜交換意

見。   
 
 
 
 

公務員事務局  

二零零四年六月  


